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Benjamín Vicente, reconocido como "Maestro de la Psiquiatría Chilena 2024”: 

“Los esfuerzos tienen que estar puestos 
necesariamente en la prevención” 
El médico y también 
académico de la 
UdeC conversó sobre 
su trabajo a lo largo 
de los años y evaluó 
la situación actual de 
la salud mental. 

Por Estefany Cisternas Bastias 
estelanycisternasoxdiarelsurdl 

n importante reconoci 
miento recibió el psi 
quiatra y doctor en Filo 

sofía, Benjamín Vicente, acadé 
mico de la Universidad de Con 
cepción. Durante el LXXIX Con: 
greso Chileno de Neurología, 
Psiquiatría y Neurocirugía, lle 
vado acabo el6 de diciembre en 
Talcahuano, la Sociedad Chile 
na de Neurología, Psiquiatría y 
Neurocirugía reconoció a Para 
da con el premio “Maestro de la 
Psiquiatría Chilena 2024”. 

Vicente estudió Medicina en la 
Universidad de Concepción, don: 
de se tituló de Médico Cirujano 
en 1979, posteriormente, obtuvo 
su especialidad en Psiquiatría en 
1986. Realizó estudios de posgra 
doenla Universidad deShefield, 
Inglaterra, obteniendo el Grado 
de Doctor en Filosofía, mención 
Epidemiología y Psiquiatría So. 
cial, en 1988. Desde entonces ha 
trabajado en la investigación de 
lasenfermedades mentales, traba 
jando incansablemente en esta 
materia que cada vez toma más 
relevancia en la salud chilena. 

“Lomás relevante desdeel pun 
to de vista de mi trabajo sin duda 
hasido.el estudiode población ge 
neral de trastomos mentales en 
Chile, quese hizoen la década de 
losgo'ssy despuésenladécadadel 
2000 lo que hicimos fue el estu 
dio de la prevalencia de trastor: 
nos mentales en niños, niñas y 
adolescentes. Posterior a eso, otro 
gran grupo, que fueron los usua 
rios del nivel primario de aten 
ción, donde se seleccionaron a 3 
mil sujetos que hemos seguido 
durante 25 años yselehaidoeva 
luando su salud. Hemos tratado 
de entender qué produce la enfer. 
medad mental y qué cosasson las 
que protegen lasalud mental”,ex 
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Parada estudió Medicina en la Universidad de Concepción, donde se tituló de Médico Cirujano en 1979. 

plicó el doctor en entrevista con 
Diario ELSUR, agregando quees- 
tostrabajos lo llevaron a crearen 
2008 el primer y único Doctora: 
do en Salud Mental. 

  

¿Cómo ve actualmente la si- 
tuación de salud mental? 

En este momento nos parece 
quelasituaciónnosólo estáigual 
demalcomolo hemos intentado 
significar hace tiempo, sino que 
está peor. Y esto es una opinión, 
noes un dato duro porque no he: 
mos hecho mediciones este últi 
mo año. Está peor porque han 
aparecido cosasen nuestra socie: 
dad que han complicado la vida, 
el consumo de drogas y el consu 

mo de alcohol que en este mo 
mentose haigualado muchísimo 
entre géneros. Y por otro lado, y 
este es el segundo componente 
quea mí me parece más relevan 
te, esla sociedad que hemos deci 
dido crear, una sociedad donde el 
individualismoeslo másrelevan: 
te, donde estamos siempre com 
pitiendoanivel laboral, personal, 
familiar, y eso nos hace fácilmen 
te quedar solos, nos hace fácil 
mente perder redes, nos hace fá. 
cilmente entrar en un aislamien- 

to personal que evidentemente 
complica el nivel de salud men 
tal delas personas. 

“Usted habla de enfermedades 

mentales. ¿Hay que preo- es 
y trescomponentes queson 

los más prevalentes, que siempre 
han estado. El primero son los 
trastornos asociados al consumo 

de alcohol y drogas, el segundo 
son los trastomosdel ánimo, que 
la gente normalmente simplifica 
hablando de depresión. Y el ter 
cergrupo, queen nuestrarealidad 
'ocupael segundo lugar de preva 
lencia, son los trastomos ansio: 
os, y esos trastornos son los que 
tienen que ver con el nivel de vi 
da que estamos llevando. 

PANORAMA ACTUAL 
“En cuantoal tratamiento dees- 

Seremi de Salud y organizaciones conforman 
formalmente la Mesa de la Diversidad 
Variasorganizaciones dela pro 

vincia de Concepción, que traba 
jan con población LGTBIQA+, 
participaron de la conformación 
formal de la Mesa de la Diversi 
dad, instancia que preside la Sere: 
mideSalud atravésdesu Unidad 
deParticipación Ciudadana, para 
abordar materias asociadas a gé 
neroy diversidadensalud. Lame. 
sa tiene como objetivo establecer 

vn plan de trabajo en la materia, 
consolidar un espacio de retroa 
limentación con la comunidad 
organizada asociada a problemá 
ticas LGBTIQA+ para aportar al 
fortalecimiento de las políticas 
públicas en salud, y dar visibili 
dad a la comunidad diversa, que 
constituye uno de los ejes princi. 
pales del gobierno en el ámbito 
dela participación ciudadana. 

  

    
  

A SOCIEDAD CONCESIONARIA AUTOPISTA 
INTERPORTUARIA SAA. anuncia el reajuste de sus tarifas de 

[TEE ELSA Peaje que entrarán en vigencia a par del10 e ener de 2025, 

PLAZA DE PEAJE PENCO 

Hora Punta: desde las 17:30 horas, hasta las 19:30 horas, días hábiles. 

DETALCAMUANO | DEAEROPUERTO 
NOS Fara aa | Pon | ca Pon Por 

Autos Camionetas y Son Wagons, Sulon Wagon | 51650 | 52950 | 51280 51800 

$300 | sa2s0 | $20 53000 
Vemonas de det rusa sar 
Camiones y Buses demás de2 Ejes | —$5300 [SID | $350 | $530 
Mols y Motonetas $500 | $700 | 560 1 so 

PLAZA DE PEAJE AEROPUERTO 

Hora Punta: desde las 17:30 horas, hasta las 19:30 horas, días hábiles. 

DETALCAMUANO | DEPENCO 
es Fuera Punta | Punta | Fuera Punta | Punta 

Autos, Comionetas y Sion Wagon, lios, Camionsas Y Sion Magon | 51650 | $250) $150 | 51080 anno mas ao anal 
Comiones y Buses de dos je, Esquiar Agricola de Comsluccion | 33000 | 54250) 52100 | 300 poa ee dei ruda trat 
Camiones y Buses demás de2 Ejes | $530 [87860] $2180 | 58300 
olos y Motonetas $500 m0 sam so 

PLAZA DE PEAJE TALCAHUANO 

Hora Punta: desce las 07:00 horas asta las 09:30 horas, das hábiles. 
CATEGORIA Fuera Fura Punta 

tos Camicnatas y Sion Wagons, Alo, Camiones y Sion vagon $150 $205 E a ic 
Coriene y Buoes de dos jes, $200 34250 
Camiones y Buses de más de 2 Eva $530 $155 
Molos y Motonetas $500 so 

  

      

“La conformación de la Mesa 
dela Diversidad asociada a salud 
en nuestra región, busca consti 
tuirun espacio formal de retroa: 
limentación con las comunidad 
diversa del Biobío, para aportar a 
la identificación de principales 
brechas existentes en salud y sus 
vías desolución, al fortalecimien 
to de políticas públicas en esta 
materia, a la incorporación de la 

temática de género en el queha 
cer institucional, para seguir re 
forzando el 1o1 del Estado como 
garante de derechos humanos 
fundamentales”, declaró el sere 
mi, Eduardo Barra. Participó la 
'ONG Todes, Colectiva Transfor- 
ma, Iguales, Traves Conce, Grupo 
de Mapadres y la organización 
Transmasculinidades, y se suma- 
rá Euforia de Género. 

  

tos trastornos en salud pública, 
por ejemplo, que es donde la ma- 
yoría accede, ¿cómo ve que están 
trabajando esto? 

Derechamente muy mal, por: 
que enlas décadas del 90 al 2000, 
cuando demostramos las preva: 
lencias altísimas de trastomos 
mentales en la población, el Mi 
nisterio de Salud decidió aumen- 
tarel porcentaje del presupuesto 
de salud que se destina a salud 
mental. Históricamente esto 

siempre andaba alrededor del 
2%, después de los resultados de 
esas publicacionesestosubióhas 
tacercadel 5%, y eneste momen. 
to tristemente estamos de nuevo 
enel 2%. Países del mundo desa 

£ L que la situación no 
sólo está igual de mal como lo 
hemos intentado significar hace 

tiempo, sino que está peor (... 

han aparecido cosas en 
nuestra sociedad que han 

complicado la vida”. 

££. hay factores que 
se pueden intervenir para 
prevenir la ocurrencia de 

trastornos mentales y en eso 
estamos muy atrasados. Hay 

muchas cosas que sí se hacen, 

no con la suficiente efectividad”. 

rrollado destinan entre el ro y el 
12% del presupuesto nacional de 
saluda este tema. Las autoridades 
dicen la salud mental es priori. 
dad, con un 2%, por favor, no si- 
gan mintiendo. Mientras esa sea 
la proporción no están demos 
trando prioridad. 
Cuando yo como clínico me 

siento frente a un paciente al pa- 
sar los años fui llegando al con: 
vencimiento de que había llega 
do tarde, esa persona ya está en 
ferma, por lo tanto los esfuerzos 
tienen que estar puestos necesa 
riamente en la prevención de los 
trastornos mentales y en la pro 
moción de la salud mental. 

¿Qué es lo que deberían hacer 
las autoridades para aumentar la 
prevención? 

La prevenciónes fundamental, 
perotambién la promoción. Enla 
medida que no tengamos una ca: 
lidad de vida adecuada, en la me- 
dida que haya una pobreza quees 
alarmante en nuestra sociedad, 
no estamos haciendo nada real 
mente por prevenir la enferme. 
dad mental, que es mucho más 
frecuente en lasaquellaspersonas 
vulnerables. 

Hay un tema macro que no po- 
demosabordar desde la especial: 
dado desde el mundo académico 
queesnecesarioreiterary mante- 
ner en alerta. Sabemos que hay 
factores que se pueden intervenir 
para prevenir la ocurrencia de 
trastomos mentales y eneso esta: 
mosmuy atrasados. Hay muchas 
cosas quesíse hacen, nocon lasu: 
ficiente efectividad y conoci 
miento público. 

    

Abordlerón materias asociadas a género y diversidad ensolel 

Retornan a su hábitat natural a cinco 
ejemplares de fauna silvestre rehabilitados 

El Centro de Rescate de Fauna 
Silvestre (CEFEFAS) Ñacurutú 
trató yrehabilitóa treschunchos, 
una lechuza y un cernícalo, lo 
que fueron reinsertados en su há 
bitat natural en el Parque Coyan- 
mahuida, Florida, por funciona- 
riosdel Servicio Agrícola y Gana 
dero(SAG) de Biobío. Lasespecies 
fueron encontradas por vecinos 
en distintaszonas de la provincia 
de Concepción. 

“Una vez más vemos el com: 
promiso de la ciudadanía con la 
fauna silvestre, quienes dan avi 
soalSAGo trasladan en forma di 
recta a estos ejemplares para su 
evaluación, tratamiento y rehabi 
litación en los casos que corres 
ponda, lo que nos permite devol 
verlos asu medio natural”, desta 
cóel directorregional (s)del SAG 
de Biobío, César Escobar. 

El director explicó que los tres 
chunchos -dos polluelos y un 
adulto- fueron derivados al CERE- 
PAS Nacurutú por vecinos, uno 
de ellos el 3 de agosto, el que pre 
sentaba ausencia de plumas pri 
'marias en su ala derecha; mien- 

  

    

tras que el 22 de octubre ingresó 
un polluelo, el cual no presenta: 
balesionesaligual que otrochun 
choquefueentregado el 1odeno- 
viembre. 

Enelcaso del cemícalo, estefue 
llevado por una profesora al CE 
REFAS, luego de colisionar con 
un ventanal, ya que estaba ensus 
primeros vuelos, ocasionándole 
lesiones menores. Mientras que 
la lechuza fue trasladada por fun- 
cionarios del SAG, la cual se en- 
contraba herida, lo más probable 
producto de un atropello, por lo 
que debió permanecer en reposo 
y Observación. 

El director del CEREFAS Ñacu- 
rutú, Cristian Herrera, explicó 
que a todos los ejemplares se les 
realizaron pruebas de caza, de 
desplazamiento, de poder ali 
'mentarse bien, de identificación 
delas presas que deben comeren 
la naturaleza para poder reinser 
tados en su medio natural. 
Escobar recordó a la comuni: 

dadregional quese debe avisaral 
SAG al encontrar ejemplares he 
ridos, lesionados o fuera de hábi- 

    

tat,lo que posibilita su rescate y 
reinserción o derivación a cen- 
tros de rehabilitaci Además, 
indicó que encaso de avistamien- 
tosensu hábitat natural, cuando 

    

Tres chunchos una lechuza y un cria fueron liberados.     
éstos no presenten alguna lesión 
oproblema de movilidad, no mo 
lestarlos y dejarlos que retomen 
de forma voluntaria a su medio 
natural.
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